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疫情发生以来，在一季度行业出现大面积亏
损的情况下，山钢集团仍呈现逆势增长，累计实现
营业收入同比增长6 . 66%，超额完成进度计划。全
国人大代表、山东钢铁集团党委书记、董事长侯军
在接受齐鲁晚报·齐鲁壹点记者专访时表示，到
2022年，力争进入世界500强，打造年利润过百亿的
钢铁强企。

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 张玉岩 吴浩

谈聚焦主业：

做强做大做优钢铁主业

记者：去年，有30家省属国有
企业“倒计时”改革进行了公开承
诺，山钢集团承诺全面清理整合
非主业业务，2019年力争非主业
资产出清取得实质性进展，2020
年取得突破性进展，确保2021年
非主业营业收入占比控制在10%
以下。请问，目前这项工作的进展
如何？如何在2020年取得突破性
进展？

侯军：2019年底前，按照省国
资委确认的山钢集团主业和省“十
强”产业发展方向，立足现有产业
基础和未来转型升级需要，结合企
业发展战略定位，山钢集团层面确
立了黑色金属采矿、冶炼及加工，
钢铁贸易及服务，新材料、高端装
备制造及技术服务“三大主业”。

通过全面清查权属二级公司
业务分布、资产分布、功能定位和
发展方向等情况，确认了有关权
属二级公司主业，各公司主业原
则上不超过2个。今年4月22日，正
式发布了山钢集团权属二级公司
主业内容。

山钢成立非主业资产清理整
合专班。对不符合战略方向、不具
备竞争优势，风险较高、持续亏损
的，主动减量，退出一批；对符合
企业战略发展的新兴产业，择优
培育做强做大，盘活存量，保留一
批；对符合我省“十强”产业发展
方向的，做好增量，重组一批。严
控非主业投资，不突破非主业投
资控制比例。今年，要全面推进非
主业资产清理整合工作任务，实
现权属公司主业清晰、集团公司
产业结构合理，确保2022年实现
非主业年度营业收入和投资占比
均低于10%。

记者：山钢在攻主业方面有
哪些做法？

侯军：我们集合、集中、集聚
了山钢的内外部资源，向着做强
做大做优钢铁主业的方向发展。
去年，理顺了钢铁主业的管理关
系，把山钢股份进一步做实。

同时，加大科技研发力度，重
塑研发体系，加大资金投入，通过
各种方式向社会招聘了顶尖、领
军人才，现有两个院士工作站，向
社会吸引了三四十位国内钢铁业
的专家来为山钢服务。加强与大
专院校与科研院所的协同合作，
确立攻坚的重点课题、难题。

在信息化推进中，年初提出

“数智山钢”规划，在当前竞争方
式和竞争业态发生变化的情况
下，通过数字化、智慧化，提升钢
铁主业，包括其他产业的整体发
展水平。

在主业培植方面，学习了宝
武等先进企业经验，目前正在全
面务实推进。

谈混改：

一企一策走上市之路

记者：在“三年混改方案”里，
山钢确定了14户企业，请简要介
绍一下混改进展情况。

侯军：按照去年电视问政时
的承诺，淄博锚链混改现已基本
按时间完成，莱钢建设的混改确
保今年年底前完成，山钢地产等
混改工作中列出的单位正有序向
前推进，一定按照公开承诺，确保
混改目标如期实现。

记者：在混改工作中，山钢打
造混合所有制改革的样板间，无论
是永锋淄博模式还是国铭铸管模
式都取得了成功，请问混改样板间
成功背后的关键因素是什么？

侯军：在控股权上，民企和国
企都有自我主导、争当话语权的问
题，这一点我们是非常清楚的，我
们的做法是能控则控，能参则参，
甚至通过混改有的可以完全退出。
在永锋淄博的混改中，我们创造性
地采用了各占50%的股权结构。

在治理结构、董事会构建中，
设立独立董事也是很好的办法，
这个办法可能在省内或更大范围
引起业内混合所有制改革股权架
构设置的关注。

在混改工作中我们实行一企
一策。在国铭铸管改革改制中关于
股权的架构设置中，我们统一认
识，认为规范混改进程、走上市公
司之路是混改最佳的实现方式。

谈钢铁产业发展：

构建钢铁产业生态圈

记者：近期钢材出现了价格
上的波动，您觉得原因是什么？今
年的新冠肺炎疫情也对钢铁产业
造成了一定冲击，您对下一步趋
势和发展有哪些预判？

侯军：新冠肺炎疫情对经济
影响是持久的、深远的，疫情影响
下，钢铁行业及其他行业竞争的
格局和经营的业态都发生了深刻
的、本质性的甚至颠覆性变化。

今年新冠肺炎疫情突发，中
短期内对钢铁行业下游需求影响
大于供给。随着疫情得到控制，钢
铁下游行业运行形势开始逐步向
好。“五一”前后，楼市、汽车、造船

行业持续回温，交通建设重点项
目复工，家电行业产销回暖，供需
格局有一定恢复，所以钢材价格
出现了一定上涨。

一季度，山钢集团累计实现
营业收入同比增长6 . 66%，超额
完成进度计划，在全行业利润整
体下滑50%的情况下，山钢集团
的盈利能力保持了较好水平。

2020年主要任务目标是全集
团实现营业收入1800亿元，实现利
润总额60亿元并力争更好的结果。

我们有一个目标，到2022年，
力争进入世界500强，打造年利润
过百亿的钢铁强企，初步形成“高
科技企业”品牌形象，力争实现转
型升级走在全国国企前列、综合
竞争力走在国内钢铁强企前列、
深化改革走在省属企业前列、信
息化建设水平走在国内钢铁行业
第一梯队前列。

记者：您作为全国人大代表，
两会期间，您对山东钢铁产业哪
些问题和发展比较关注？

侯军：作为全国人大代表，我
在会上或通过其他渠道同国家有
关部委、行业协会进行深度交流，
来反映钢铁行业可持续、高质量
发展的建议和想法，比如，在钢铁
行业结构调整的过程中，钢铁的
结构调整、版图的重新布局要上
升到国家层面，加强治理能力方
面的提升。

同时，积极争取企业应该享
受到的国家出台的优惠政策。还
要立足山东，在制造业、国有企业
发挥优势方面争取更大的支持。

在钢铁行业中，我们正在倡
树构建钢铁产业生态圈。山钢集
团确定了2020-2022三年发展方
略：聚合资源、开放共享，构建安
全高效钢铁产业生态圈；动能转
换、创新治理，打造绿色智能行业
发展新标杆。

钢铁行业的生态圈主要是钢
铁上下游及相关产业有序链接、
相对闭环的商业系统，它不仅是
一个链的概念，而且还是一个群、
圆，内、外，协同高效、共同提升产
业的发展生态，这是我们的目标。

特别是绿色、智能，山钢在省
内钢铁行业中走在前列。山东省
钢铁的生态升级和结构调整，解
决好发展过程中的难点和堵点，
我认为主要还是围绕绿色和智能
来突破。

省里出台的规划，在整个区
域布局和技术提升方面提出明确
要求，山钢作为目前省内唯一一
家大型国有钢铁联合企业集团，
在下一步的产业重组、技术突破、
市场引领、改革攻坚等方面都应
发挥重要作用。

全国人大代表、山东钢铁集团党委书记、董事长侯军：

2022年,山钢力争进入世界500强

全国人大代表、山东钢铁集团党委书记、董事长侯军。 资料片
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